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Затем происходит торжествен
ная церемония вручения символи
ческой зачетной книжки. Ее ог
ромный синий переплет с волнени
ем принимает из рук декана ста
роста потока термистов I курса 
Сергей Чайко. Он благодарит за 
честь, оказанную ему, обещает от 
лица всех первокурсников всегда 
быть верными студенческим запо
ведям, начертанным в этой книж
ке.

А. В. Водопьянов зачитывает 
списки групп и их старост, разъяс
няет систему пользования распи
санием занятий, дает деловые 
справки относительно прав и обя
занностей студента. После расска
за о богатом фонде НТВ, комплек
се ее абонементов и читальных за
лов, о том, как пользоваться ими, 
декан вручает старостам групп 
читательские билеты.

С этого дня первокурсники ма
шиностроительного факультета 
становятся полноправными члена
ми- студенческого братства ТПИ. 
Желаем вам всего доброго, дру
зья!

Г. ЭНТИНА.

НА СНИМКАХ: выступает
А. Пушкаренко, внимательно слу
шают студенты рассказ о факуль
тете, А. В. Водопьянов отвечает 
на вопросы первокурсников.

Фото Б. Коновалова.

УЧЕНИЕ-
НЕЛЕГКА)
РАБОТА
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©
Высокая и гулкая 234-я ауди

тория главного корпуса ТПИ пах
нет свежей краской — знакомый 
и всегда волнующий запах нового 
учебного года. Задолго до назна
ченного часа пришли сюда перво
курсники МСФ на торжественную 
встречу, посвященную знакомству 
с факультетом. Постепенно зал за
полняется. За длинным столом, 
украшенным цветами, размещают
ся преподаватели, руководители 
общественных организаций. Декан 
Анатолий Васильевич Водопьянов 
открывает собрание, поздравляет 
будущих термистов, технологов, 
сварщиков с поступлением на ста
рейший в ТПИ факультет.

Рассказ его длится долго, хотя 
и содержит в себе только факты,

потому что даже простой перечень 
данных о МСФ велик—здесь во
семь кафедр, на которых работают 
115 преподавателей, факультет ор
ганизовал несколько научных 
школ: металлургов, резания ме
таллов и т. д.

Первокурсники узнают о том, 
как крепнут и развиваются на фа
культете коренные традиции ТПИ 
—День комсомолии, День поэзии, 
как представлен спорт — МСФ 
подготовил 4-х мастеров по ака
демической гребле. В своем докла
де А. В. Водопьянов осветил и

все аспекты грядущей студенче
ской жизни, напомнил, что в ин
ституте формируется специалист, 
закладывается фундамент его 
мировоззрения.

Выступают заведующие кафед
рами. Они рассказывают перво
курсникам о своих специально
стях, дают добрые советы на бу
дущее. Секретарь комитета ком
сомола МСФ А. Пушкаренко при
зывает начинающих студентов 
прежде всего точнее распределять 
свое время, потому что бездумная 
трата его может привести к серь
езным неприятностям.

Студент-дипломник V курса 
В. Носов дает ребятам компетент
ные советы, основанные на собст
венном опыте — в обязательном 
порядке конспектировать все лек
ции, вовремя делать чертежи и 
сдавать курсовые проекты.

ЕЖЕГОДНО в сентяб
ре огромный вестибюль 
Дворца зрелищ и спорта 
отдается под экспонаты, 
макеты, действующие
модели, изготовленные
предприятиями, вузами, 
научно-исследовательски
ми институтами города.

О Х Р А Н А
ПРИРОДЫ
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Так открывается выстав
ка «Охрана природы», 
где представлен лучший 
опыт предприятий и орга
низаций по выполнению 
решений XXV съезда 
КПСС в области охраны 
природы и рационально
го использования ее ре
сурсов.

Выставка посвящена 
юбилею города, девизом 
ее стали слова Л. И. 
Брежнева: «Не только
мы, но и последующие 
поколения должны иметь 
возможность пользовать
ся всеми благами, кото
рые дает прекрасная 
природа нашей Родины».

Среди тех, кто принял 
участие в выставке, — 
Томский политехнический 
институт. Оргкомитет 
представил на обсужде
ние модель грузовой 
платформы на воздуш
ной подушке, многоком
понентный инфракрасный 
газоанализатор —авторов 
В. В. Аристова, Н. М. 
Галимулина, Е. П. Коль
цова, А. X. Тукманбетова 
(научный руководитель 
доцент М. С. Алейников). 
Газоанализатор предназ
начен для экспресс-ана
лиза загрязнения атмос
феры вредными примеся
ми в любых промышлен
ных помещениях.

НИИ высоких напря
жений изготовил дейст
вующий макет установки 
для обеззараживания 
питьевой воды, разрабо
танный И. И. Вишневец
ким, И. Д. Рязановым, 
Б. В. Семкиным. Произ
водительность очистки 
воды электрическими раз
рядами — 240 кубомет
ров в сутки. В институте 
проводится работа над 
созданием малогабарит: 
ного передвижного вари
анта установки, способно
го снабдить питьевой во
дой поселок с населением 
до 600 человек.

НИИ ядерной физики 
представлен озонаторной 
установкой, предназна
ченной для очищения во
ды. Ее авторы — В. Я. 
Гончаров и И. Н. Гри
горов. ,

Профессор В. И. Гор
бунов, В. С. Мелихов, 
В. М. Городилов, В.С. 
Киреев создали в НИИ 
ЭИ дефектоскоп для 
ультразвукового контро
ля сварных швов в под
водных условиях.

В ТПИ разработаны 
способы использования от
работанных травильраст- 
воров, позволяющие по
лучить из них ряд цен-, 
ных продуктов: реакти
вы, абразивные материа
лы, удобрения и пр. Раз
работки доведены до 
уровня, позволяющего не
посредственно использо
вать их на металлообра
батывающих предприя
тиях. ТПИ участвует в 
решении проблемы «Фи
зиология и патология ме
ханизмов адаптации че
ловека в различных кли
матогеографических и 
производственных усло
виях Сибири и Дальнего 
Востока, Крайнего Севе
ра» — эти и другие ма
териалы представлены на 
стендах ТПИ.

Большой интерес вы
зывают дипломные работы 
студентов, посвященные 
теме охраны природы. 
Это, например, проект 
В . А. Белоусова по соз
данию высокочувстви
тельных приборов и ме
тодов контроля загрязне
ния окружающей среды 
с применением поляро
графии, проект очистки 
сточных вод в производ
стве ацетилена Т. А. 
Посаженниковой, в кото
ром разработано технико
экономическое обоснова
ние строительства отделе
ния очистки сточных вод 
в производстве ацетилена. 
Этой же теме — очистке 
сточных вод — но уже 
методом коагуляции по
священа работа Г. Ф. 
Романенко.

В дипломной работе 
В. Ведерникова проведе
ны исследования возмож
ности поглощения орга
нических веществ— выб
росов завода резиновой 
обуви — с целью их кон
центрации, разделения и 
возвращения в производ
ственный цикл, а в науч
ной работе доцента Г. Г. 
Савельева, старшего пре
подавателя А. А. Мед- 
винского и других сот
рудников кафедры общей 
неорганической химии 
найдено использование 
окисных сорбентов в каг 
честве катализаторов 
окисления вредных при
месей и промышленных 
выбросов. I

Экспозиция ТПЙ вы
звала большой интерес у 
посетителей наряду с 
другими экспонатами. 
Она рассказала о науч
ных достижениях коллек
тива в деле охраны при
роды и учебно-воспита
тельной работе среди 
студентов.

Г. ГРИГОРЬЕВА.



ПОСЛЕ КАНИКУЛ
Даже посторонний че

ловек, попадая 1 сентяб
ря в коридоры учебных 
корпусов ТПИ, чувствует 
какую-то необычную
приподнятость. Шутки, 
смех, радостные воскли
цания — студенты встре
чаются после летних ка
никул. А лето для них, 
как известно, пора . не 
только отдыха, но и тру
да в народном хозяйстве 
страны. Впрочем, как го
ворится, перемена труда 
— есть отдых, особенно в 
молодости. Н. Белоусов, 
староста группы 7671 
III курса АЭМФ, расска
зывает о том, как прошел 
3-й трудовой семестр в 
их группе. Часть студен
тов (10 человек) провела 
его в стройотрядах, ос
тальные работали на ре
монте общежития. Брига
ду ремонтников из 24 че
ловек возглавил сам ста
роста. По его словам, все

ребята работали хорошо, 
а некоторые, как, напри
мер, студенты Т. Криво- 
щекова, Н. Фоменко, 
А. Немтинов, — просто 
отлично.

Теперь им предстоит 
учиться на III курсе, ко
торый, по единодушному 
мнению всех вузовских 
преподавателей, является 
самым трудным, т. к. в 
это время происходит пе
реход от общеобразова
тельных дисциплин к спе
циальным. Одной из та
ких специальных осново
полагающих дисциплин 
является курс лекций по 
«Электрическим мапий- 
нам». Занятия в этой и 
параллельной группах ве
дет доцент кафедры 
электрических машин и 
аппаратов А. И. Верхоту
ров. '

Поздравив студентов с 
началом нового учебного 
года, он дает краткую де

ловую характеристику 
своему курсу лекций, 
рассчитанному на 80 ча
сов. В конце первого се
местра предстоит зачет, 
в конце года — экзамен, 
на IV курсе—курсовой 
проект. В течение года_ 
третьекурсники должны 
всесторонне изучить все, 
что относится к принци
пу действия, устройству 
и конструкции электриче
ских машин. Звучит голос 
преподавателя, на доске 
под стук мела возникают 
и рушатся схемы и фор
мулы, склонили над кон
спектами лица студенты 
—новый учебный начался 
окончательно и беспово
ротно.

Г. ГАЛКИНА.
НА СНИМКЕ: доцент 

А. И. Верхотуров прово
дит занятия с третьекурс
никами АЭМФ.

Фото Б. Коновалова.

Вес ути с ф акульт ет ов

С О Б Р А Н И Е
С Т А Р О С Т
На теплоэнергетиче

ском факультете с самых 
«ервых дней занятий про
является особая забота о 
■ервокурсниках. Как бу
дут чувствовать себя в ин
ституте его новые студен
ты, как устроится их

СНАЧАЛА 
-ГУСТО , 
ПОТОН 

-  ПУСТО
Все занятия по теоре-

жизнь и учеба—это вол
нует и деканат, и общест
венные организации фа
культета.

5 сентября состоялось 
первое собрание старост 
групп первокурсников. 
Декан А. С. Ляликов по
знакомил собравшихся с 
правами и обязанностями 
старост, рассказал о их 
роли в группах, в форми
ровании сплоченного кол
лектива. С ведением жур
налов учета успеваемости
тическому и практическо
му курсам геодезии отне
сены на первый семестр, 
а во втором их нет вооб
ще. Уже это, а если 
учесть, что экзамены по 
геодезии во всех 11 груп
пах отменены, никак не 
способствует получению 
глубокйх знаний по гео
дезии будущим инжене- 
рам-геологам. Штурм 
в первой половине года и 
отсутствие занятий перед 

, практикой — явление не-

и посещаемости познако
мил общественный декан 
факультета, студент груп
пы 6171 Р. Занейтдинов.

Для большинства ста
рост их поручение — 
лишь новая ступень в 
общественной жизни, а 
за плечами — большая, 
кропотливая работа в 
комсомольских организа
циях предприятий, на ко
торых трудились бывшие 
абитуриенты.

Т. ЕВГЕНЬЕВА,
желательное.

Кроме того, большая 
загруженность в семестре 
лишает возможности пре
подавателей заниматься 
плодотворно научной ра
ботой, а студентов —■ 
БИРС.

Просим учебный отдел 
рассмотреть наш вопрос и 
помочь правильнее орга

низовать обучение геоде
зии студентов I курса 

В. ЗЯБЛИЦКИИ, 
и. о. зав. кафедрой,

ПРИБЛИЖАЕТСЯ от
четно-выборная кампания 
в комсомоле. С 1 по 15 ок
тября пройдут собрания 
на курсах и специально
стях, с 16 по 24 — со
стоятся конференции на 
факультетах и в органи
зациях молодых научных 
сотрудников.

Нынешние отчеты и 
выборы проходят в ка
нун празднования 375-ле- 
тия Томска и 60-летия 
томского комсомола. И 
это обстоятельство накла
дывает особый отпечаток 
на всю кампанию. К то
му же прошло полтора 
года после XVIII съезда 
ВЛКСМ. И политехники 
на своих отчетно-выбор
ных собраниях должны 
подвести итоги тому, что 
сделано за это время по 
выполнению наказов и 
решений комсомольского 
форума.

Комсомолия ТПИ по
дошла к очередному ру
бежу с неплохими резуль
татами. Восьмой раз пе
реходящее Красное знамя 
ГК ВЛКСМ вручено на

электромеханики (Верши
нина, 37) заняли первое 
место.

Художественная само-, 
деятельность ДК ТПИ 
также признана лучшей.

Хорошо проявили себя 
комсомольцы ТПИ летом. 
По-ударному потрудились 
в этом году бойцы ЗССО 
«Прогресс», «Север», 
«Голубая стрела». Цифры 
освоенных ими сумм ка
питаловложений, прочи
танных лекций, постав
ленных концертов значи
тельно превышают наме
ченное. ,

На отчетно-выборных 
собраниях комсомольцев 
должен состояться конк
ретный деловой разго
вор, и многое зависит от 
того, как будет проведена 
подготовительная работа.

За эти несколько не
дель до начала кампании 
необходимо провести ин
дивидуальную работу 
среди комсомольцев, что
бы каждый имел общест
венное поручение и ак
тивно и сознательно вы
полнял доверенное ему 
дело.

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ 
В К О М С О М О Л Е

шему институту, комсо
мольская организация 
ТПП вновь признана луч
шей среди вузовских.

Неплохо сдали студен
ты прошедшую весеннюю 
сессию: абсолютная успе
ваемость возросла на 1,2 
процента по сравнению с 
прошлой весной и состав
ляет 92 процента, но, к 
сожалению, ниже стало 
качество успеваемости. 
На одни пятерки сдали 
всего 4,83 процента сту
дентов (это на 0,52 про
цента меньше прежних 
показателей), на «хоро
шо» и «отлично» учится 
лишь 24,4 процента по
литехников (и эта цифра 
меньше на 0,75 процен
та). Следовательно, ком
сомольским организациям 
учебных групп необходи
мо серьезнейшее внима
ние обратить на повыше
ние . качества учебы сту
дентов.

Широко развернулось 
в вузе социалистическое 
соревнование в честь 
славных дат Томска и 
томского комсомола. 
Лучшими среди факуль
тетов являются комсо
мольские организации 
ХТФ (секретарь Д. Кула
гин), ЭФФ (Т. Субочева), 

ТЭФ (В. Чалык), АЭМФ 
(Ю. Дементьев). Слабо 
(и традиционно слабо) ра
ботают комсомольцы 
ЭЭФ (секретарь В. Ра
ков).

В городском конкурсе 
на лучшее общежитие

С интересной инициа
тивой выступили члены 
отряда «Поиск», они на
чали восстанавливать пар
тизанский лагерь на Смо
ленщине, командиром 
партизанского отряда 
был наш преподаватель 
В. В. Васильев.

В течение двух летних 
месяцев активно порабо
тали оперативные отряды 
(70 человек), в задачу 
которых входило патру
лирование в общежитиях, 
рейды групп ОБХСС по 
столовым и буфетам, 
паспортные проверки. 
Дважды в летние месяцы 
выходили члены опер
отряда ТПИ на субботни
ки. В каждом общежитии 
проводили они беседы по 
профилактике правона
рушений и разъяснению 
правил проживания. И в 
том, что так четко и хо
рошо поработали дружин
ники нашего института, 
заслуга их командиров, 
студентов ТЭФ В. Брю- 
ханцева и М. Салихова. 
16 абитуриентов, а те
перь уже студентов, еще 
летом подали заявления 
в оперативный отряд.

За отчетный период 
комсомольская организа
ция ТПИ добилась замет
ных успехов. Но есть в 
нашей работе еще недо
статки: слабо идет социа
листическое соревнование 
между группами, много 
формализма при проведе
нии аттестации по ОПП.

Особое внимание в хо
де этой кампании необхо
димо уделить первокурс
никам. Надо, чтобы с
первых же дней они по
чувствовали отеческую 
заботу старших товари
щей, познакомились с
традициями факультетов. 
Как говорится, что посе
ешь, то пожнешь. Необ
ходимо укреплять партий
ное ядро в комсомоле. 
Для работы с секретаря
ми первичных комсомоль
ских организаций учеб
ных групп нужно направ
лять в первую очередь 
членов КПСС и тех, кто 
прошел школу Советской 
Армии, рабфака. У нас 
124 группы первого кур
са и около 30 коммуни
стов первокурсников. Это 
немного, но это значи
тельная сила, если она 
сразу же включится в 
общественную жизнь ву
за.

Особо внимательно и 
строго нужно подойти к 
подбору комсомольских 
кадров в бюро курсов 
специальностей, в комите
ты ВЛКСМ факультетов.

Работа предстоит боль
шая. Есть еще время, 
чтобы подготовиться к 
ней со всей ответствен
ностью и провести от
четно-выборную кампа
нию нынешнего года на 
высоком организацион
ном и идейно-политиче
ском уровне.

В. ОСИПОВ, 
зам. секретаря, 

комитета ВЛКСМ.

ВОСПИТЫ ВАТЬ  АКТИВНУЮ ЖИЗНЕННУЮ
В постановлении ЦК КПСС «О дальнейшем 

улучшении идеологической, политико-воспитатель
ной работы» перед коллективами вузов ставится 
задача всемерного развития общественной активно, 
сти будущих специалистов. Жизнь большинства 
студентов сейчас невозможно представить в узких 
рамках специальности. Будущим инженерам пред
стоит стать не только руководителями производ
ства, но и организаторами масс, воспитателями мо. 
лодых рабочих. Для многих студентов институт ста. 
новится первой ступенью не только профессиональ. 
ного роста, но и первым шагом на пути к большой 
государственной и хозяйственной деятельности.

д о л ж н а  ш к о

Д  ОЛЬШУЮ РОЛЬ в 
* *  формировании навы

ков общественно-полити
ческой работы играет фа
культет общественных 
профессий, который рабо
тает в нашем институте с 
1973 года. ФОП опирает
ся на индивидуальные 
способности и наклонно

сти студентов. Здесь на
ходят удачное сочетание 
их личные и обществен
ные интересы. Каждый 
студент может выбрать 
по своему желанию наи
более полно отвечающее 
его характеру занятие и 
готовить себя к активной 
общественно-полезной де

ятельности.'
Одной из эффективных 

форм, способствующих 
превращению знаний в 
убеждения, формирова
нию в молодом человеке 
качеств активного бойца, 
является школа молодого 
лектора (ШМЛ). Здесь 
воспитывается активное 
отношение к политиче
ской, общественной, науч
ной информации, умение 
убеждать других. Сейчас 
ШМЛ ТПИ насчитывает 
16 секций, в которых за
нимается более 600 чело
век. Секции готовят лек
торов по самой различ
ной тематике, они дают 
студентам возможность

углубить свои знания в 
области специальных 
наук, расширить круго
зор. На занятиях секций 
будущие инженеры отта
чивают свое ораторское 
мастерство, приобретают 
навыки грамотной, куль
турной речи. Кроме то
го, молодежь накаплива
ет здесь опыт широкого 
человеческого общения, 
учится свободно ориенти
роваться во всех вопро
сах общественной и по
литической жизни. В 
прошлом учебном году 
успешно закончили школу 
128 слушателей. Они 
прочитали 768 лекций пе
ред различной ауди-

л а мо
торией.,- Успехов в 
подготовке молодых лек
торов добились такие 
секции, как «Междуна
родник», «Знание»,
«Электромеханик», «Крас
ная гвоздика», которые 
только в этом учебном 
году выпустили 84 лек
тора. Среди наших вы
пускников хочется отме
тить Н. Свириденко, 
А. Лошкарева, Т. Пав
ленко, М. Семичеву, 
С. Кравцову, 3. Михно, 
С. Коноплева, В. Еремен
ко, которые активно уча
ствовали в лекционной 
пропаганде среди трудя
щихся города и области. 
Наши молодые лекторы в

Л О д  О Г О
период зимних каникул и 
производственной практи
ки выступили перед тру
дящимися Красноярска, 
Новосибирска, Джамбула, 
Салаира и других горо
дов. Работа проделана 
большая. За достигнутые 
успехи в лекционной про
паганде такие секции, как 
«Международник», «Элек
тромеханик», «Знание», 
«Красная гвоздика», на
граждены почетными гра
мотами областного об
щества «Знание». ШМЛ 
института награждена 
ценным подарком.

Однако не все благопо
лучно в нашей работе.

В подготовке лекторов-



В эти напряженные 
для сельского хозяйства 
дни по всей стране начи
нается уборка картофеля 
и овощей. Руководители 
колхозов и совхозов об
ласти позаботились о том, 
чтобы студенты оказали 
помощь селу.

Первыми в городе сре
ди вузов начал уборку 
урожая Томский политех
нический институт.

Ранним утром автобу
сы привезли студентов 
I, II, III курсов ЭФФ на 
поля совхоза «Томь». 
Картофелекопалки давно 
в поле—ведь перед ними 
стоит сложная задача: 
обеспечить фронт работ 
почти 200 молодым по
мощникам.

События разворачива
лись на глазах: пока де
кан факультета Л. В. Се
риков объяснял предстоя
щую работу, подъехали 
машины с ведрами и 
сетками для картофеля— 
и закипела работа.

Леонид Вениаминович 
неуловим.., Только что 
был здесь и уже ушел к 
машинам... Иду вслед, а 
он уже у картофелекопа
лок, потом снова рядом 
со студентами. Декан ин
тересуется, как настрое
ние, сколько сделано, да
ет указания, подбадрива
ет, шутит. Там, где он 
находится, постоянно слы
шится смех, одна за дру
гой отходят нагруженные 
машины.

На мои вопросы Лео
нид Вениаминович отве
чает быстро и четко, а 
сам постоянно следит за 
техникой, студентами, за 
тем, как растут ряды 
сеток с картофелем. Им 
не приходится долго сто
ять посреди поля — тут 
же подъезжают машины 
и п отуженный карто
фель увозится в овоще

хранилища. На вопрос, 
почему именно ЭФФ 
первым начал уборочную 
кампанию, Леонид Вениа
минович, улыбаясь од-^ 
ними глазами, не без' 
гордости говорит:

— Дело в том, что в 
прошлом году мы потру
дились на славу. Совхоз 
ходатайствовал за объяв
ление факультету благо
дарности: ведь вместо
положенных 60 гектаров 
мы убрали урожай с 78. 
И в этом году за нашими 
студентами бегать не 
приходится: работают с 
отличным качеством, с 
большим желанием, в 
общем, не на страх, а на 
совесть!

И, действительно, не 
прошло и 15 минут с 
начала работы, а на ос
вобожденных от ботвы 
рядах выстроились 6—7 
трехведерных сеток с 
превосходным картофе
лем,

— Практика работы 
прошлых лет показывает: 
единственное, что может 
приостановить работу 
техника, — продолжает 
Л. В. Сериков. — На 
каждую копалку рассчи
тано по 50 человек, мы

учли это, расставили сту
дентов, но вот видите — 
вместо положенных ше

сти, в поле только четыре 
картофелекопалки, а это 

значит, что фронт работ 
для студентов оперативно 
обеспечен не будет. Что 

для них это поле? Смот
рите, как работают!

Пестрые куртки пар
ней и девчат маячили уже 
на том конце поля...

— В этом году Студен
ты не подвели: факультет 

активно выехал в совхоз. 
Особо хочется отметить 
первокурсников — явка 
у них все 100 процентов. 
Факультету дано задание 
убрать 65 гектаров кар
тофеля, постараемся __уп- 
равиться за пять дней.

Извинившись, Леонид 
Вениаминович поспешил 
туда, где кончали загру
жать вот уже третью ма
шину. Темпы работы, 
действительно, высокие, 
ребята понимают — вре
мя не ждет, и не беда, 
что мерзнут руки и об- 

■ дает по-осеннему холод
ный ветер — работа спо
рится, ведь начал ее 
электрофизический фа
культет по-ударному!

В. СТЕПАНОВА.

I В  и  |

общественников участву
ют практически не все фа
культеты нашего вуза. 
До сих пор не созданы 
секции технических зна
ний на ФТФ, МСФ, 
ТЭФ, УОПФ. В ряде сек
ций занятия проводятся 
эпизодически, не по ре
комендованным планам и 
программам, отсутствует 
необходимая документа
ция. Значительно ослаби
ли свою работу в этом 
году секции ЭФФ, АВТФ. 
Недостаточное внимание 
руководители секций уде
ляют количеству разра
батываемых студентами 
лекций. Об этом свиде
тельствует тот факт, что

далеко не все лекции, 
подготовленные и прочи
танные студентами, были 
обсуждены и отрецензи
рованы.

Минимальный выпуск 
дали такие секции, как 
«Электроника» и «Свето
техника». Такая позиция 
ряда кафедр, при кото
рых работают секции 
ШМЛ, свидетельствует о 
недооценке важности это

го важного участка ра
боты.

В новом 1979-80 учеб
ном году наш вуз вклю
чился во Всесоюзный 
смотр школ молодых лек
торов, который будут 
проводить ЦК ВЛКСМ,

Всесоюзное общество 
«Знание». Наша задача— 
привлечь будущих ин
женеров к пропаганде по
литических, технических 
и научно-естественных 
знаний. Добиться работы 
секций на всех факульте
тах, разработав тематику 
лекций в соответствии с 
требованиями сегодняш
него дня, улучшить каче
ство подготовки молодых 
лекторов. Сейчас мы ис. 
пытываем острую потреб
ность в помощи партий
ных и комсомольских ор 
ганизаций факультетов 
специальных кафедр ин. 
статута. Нужно помнить, 
что общественно-полити
ческая практика студен 
тов — дело не только 
совета по ОПП и ФОПа, 
это большая общеинсти
тутская задача.

Г. СЕРГЕЕВЫХ, 
декан ФОП.

ОНЕЦ АВГУСТА 
I *  был напряженной, 

ответственной порой для 
комендантов, бригадиров 
ремонтных бригад, сту
дентов строительных от
рядов. В это время под
водятся итоги их работы 
за лето, проводится ана
лиз, дается точная оценка 
проделанному.

Из беседы с начальни
ком отдела студенческих 
общежитий А. Ф. Ходано- 
вич стало ясно, что тре

бования к ремонту обще
житий значительно воз
росли. Если раньше ко
миссия обращала особое 
внимание на обществен
ные места — рабочие 
комнаты, красные угол
ки, читальные залы, то в 
этом году первостепенное 
значение придается про
верке комнат, где живут 
и будут жить студенты.

Все комнаты должны 
быть заново выкрашены, 
побелены, приведены в 
полный порядок. Но, к 
сожалению, как выясни
лось из разговора с Ан
ной Филипповной, дела 
обстоят не так хорошо, 

как хотелось бы. В ряде 
общежитий были сдвину
ты графики сдачи ком
нат, состав большинства 
строительных бригад по
добран очень слабо, не 
везде обеспечено четкое 
руководство представите
лей деканатов и общест
венных организаций.

Есть, конечно, общежи
тия, куда входишь, как в 
родной дом—чисто, свет
ло, красиво. К таким от
носится один из лучших 

студенческих домов ин
ститута — общежитие по 
Вершинина, 39. Работа 
здесь началась 7 июля. 
Это—единственное обще
житие, где вот уже вто
рой год рембригады начи! 
нают и заканчивают ра
боту в полном составе.

Во главе с бригадиром 
В.Рейхертом студенты II 
и III курсов выбелили, 
выкрасили, преобразили 
весь дом. Работали с 
энтузиазмом, без нажи
ма, без лишних слов. По
этому не случайно каче

ство ремонта высокое, без 
всяких скидок на неопыт-.

ность и поджимавшие 
сроки.

Вместе с комендантом 
Ниной Алексеевной Ку
лаковой студенты выби
рали краску, смешивали, 
отмеряли, пробовали и в 
результате на стены лег
ли более светлые, чем у 
других, тона. Ребят не

Ц Е Н А
УСПЕХА

требовалось поднимать 
по утрам, ровно в поло
женный час все были на 

рабочих местах. Как го
ворит Нина Алексеевна, 
болели душой. Стоило 
двум студенткам позже 
выйти на работу, как уже 

вечером их вызвали для 
отчета. Как шел разговор, 
неизвестно, но ночью ко

мендант с бригадиром с 
трудом отобрали у девчат 
рабочие инструменты — 
так велико было их жела
ние загладить свою вину 
перед товарищами...

Когда приемочная ко
миссия обсуждала резуль
таты ремонта общежития, 
студенты стояли за две
рью, с нетерпением за
глядывали в помещение, 
где решалась судьба их 
работы. Сомнения были 

напрасными — государ
ственная комиссия оцени
ла работу на «отлично».

Совсем иная картина в 
общежитии ХТФ по ули
це Вершинина, 46. Ре
монтная бригада под ру
ководством Н. Кормили- 

циной начала работу в 
срок. Но, если в парал
лельном общежитии ре
бята вышли на работу с 
желанием привести в по

рядок свой дом, то де
вушки из этой бригады 
начали работу с вопроса: 
«А сколько нам за это 
заплатят?» Будем счи
тать, что их запросы не 
удовлетворены, посколь
ку работу свою они вы
полнили плохо. Это впол
не объяснимо: состав бри
гады постоянно менялся

— из положенных 30 че
ловек выходили только 
15, да и то после уве
щеваний коменданта 
Г. Н. Боровских. В
июле большинство сту
дентов были еще в обще-, 
житии, но на призыв 
выйти на воскресник — 
вымыть полы на этажах, 
где живут сами ребята, 
последовал бескомпро
миссный ответ: «Не обя
заны!»

Как работала бригада— 
можно себе представить, 
если половину пришлось 
переделывать второй 

рембригаде — О. Богда
нова.

II все-таки, в целом, 
общежитие приняли с 
оценкой «хорошо». Но 
далась она совсем не лег
ко. Стоит только сказать, 
что перед самым днем 
сдачи в общежитии на 
семи этажах были выби
ты стекла, и сотрудни
кам из ОСО. столярам с 
Вершинина, 39 и Кирова, 
4 пришлось «броситься 
на прорыв» и за корот
кий промежуток времени 
вставить недостающие 

стекла.
— Краски не хватало. 

Вторая бригада была 
полностью из абитуриен
тов, а это значит, что ни

какого опыта, даже эле
ментарных навыков в 

работе, нет, одна обязан
ность отработки. На 
этом далеко не уедешь, 
вот и приходилось нам с 
комендантом Галиной 
Николаевной самим пока
зывать, рассказывать и, 
естественно,., делать. За
ново покрасили панели, 
штукатурили, где было 
возможно.

Да, делать трудно, но 
переделывать еще труд
нее, и не столько физиче
ски, сколько морально. 
Приемочная комиссия от
метила, что из всех вузов 
Томска общежития ТПИ 
подготовлены лучше, сда

ны с высокими оценками. 
Это большой успех поли
техников по сравнению с 
прошлым годом. Однако 
какой ценой он достался^ 
Об этом стоит подумать...

Г. ВЕНДЕЛЕВА.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

ЗАВЕРШ ИТЬ 
РЕМОНТ 

В СЕНТЯБРЕ
За 23 июля с. г. в га

зете «За кадры» была 
опубликована статья «Ре
монтным работам *— 
максимум внимания», в 
которой были вскрыты 
недостатки при проведе, 
нии ремонтных работ в 
учебных корпусах и сту
денческих общежитиях 
института.

Партийное бюро обсу

дило эту статью. Были 
заслушаны сообщения
проректора по строитель
ству С. С. Паршина, ма
стера В. В. Пленкина, 

партгрупорга ОКСа
В. В. Персианова, началь
ника столярного цеха 
И. П. Белякова, и. о. на
чальника отдела снабже

ния Т. И. Абросовой о 
работе этих подразделе
ний. Отмеченные газе
той недостатки подтвер
дились, обсуждены при
нятые меры.

И хотя ремонт был за
кончен в основном, к 
началу учебного года, 
осталась неотремонтиро- 
ванной кровля в учебных 
корпусах: главном, пер

вом, десятом, шестнадца
том к частично е третьем 
и четвертом. Проректору 
по капитальному строи
тельству рекомендовано 
завершить эти работы в 
сентябре. Коммунистам— 
проректору С. С. Парши
ну, В. В. Персианову, 
А. П. Пленкину указано 
на низкую организацию 
труда при проведении ре
монта. Партбюро пред

ложило им принять дей
ственные меры для бес
перебойного обеспечения 
рабочих строительными 
материалами и укрепить 
трудовую дисциплину в 
коллективе.

И. ТОПКИН, 
секретарь партбюро АХУ.

КАРТОФ ЕЛЬ-С ПОЛЯ!



Светлана БОРЗУНОВА« М О Л О Д Ы Е  Г О Л О С А »
Н А Ч И

Каждый год, в первой 
половине сентября, на
скучавшись за лето, 
встречаются члены лите
ратурного объединения 
«Молодые голоса». Начи
наются занятия в инсти
туте, начинаются занятия 
в творческой студии. Вот 
уже тридцать семь лет— 
с перерывами на летние 
каникулы.

Сменяются поколения 
Студентов, сменяются по

коления студийцев.
В этом году наиболее 

опытные члены литера
турного объединения 
«Молодые голоса» при
мут участие в московском 
совещании молодых автог' 
ров Волгограда и Томска, 
которое проводит журнал 
«Литературная учеба».

Н А Ю Т  Р !
Кроме того, в планах сту
дии — обсуждение твор
чества молодоголосцев, 
семинары по теории сти
хосложения, вечера, пос
вященные творчеству 
наиболее интересных со
ветских и зарубежных 
авторов, выступления в 
студенческих общежитиях, 
перед молодежью города, 
поездки по области...

Экзамен, дающий пра
во стать членом литера
турной студии «Молодые 
голоса», — это любовь к 
литературе, стремление 
писать, пробовать. Глав
ные экзаменаторы — те, 
кто уже не первый год 
посещает старейшее в го
роде литературное объе
динение.

Б О Т У
Первое занятие состо

ится 11 сентября в 7 ча
сов вечера в аудитории 
230 главного корпуса (ре
дакция газеты «За кад
ры»). Следующие встре
чи будут проходить там 
же — по вторникам.

Сегодня мы представ
ляем вам творчество не-- 
давних выпускников и ны
нешних авторов литера
турного объединения 
«Молодые голоса».
Сергей ЗАПЛАВНЫИ, 

руководитель литера
турного объединения 

«Молодые голоса», член 
Союза писателей СССР, 

лауреат премии Том
ского обкома ВЛКСМ.

Сергей ЯКОВЛЕВ

ПЕРВЫЙ ДОМ
В широкой опалубке, 

сбитой из плах, 
Бетонное месиво

схватится ночью. 
Предзорье трескучую 

стаю сорочью 
Рассадит на вкопанных 

желтых столбах, — 
И слепнут от солнца

замшелые дебри, 
Запела пронзительно

бензопила,
С болот улетучилась 

едкая мгла, 
Вершинная хвоя

вскипает на кедре. 
И снова в глаза

— обжигающий пот,

Но плечи не дрогнут 
под тяжестью бруса. 

А пакля по срубу
лохматится русо: 

Сосновые стены
мороз не пробьет! 

Синее воды,
веселее фонтана 

Колышутся окна
отмытым стеклом. 

Смотри же на первый 
под кедрами дом — 

Что скажешь в ответ? 
— глухоманная тайна! 
Взлетят журавли 

или вспенится снег, 
Иль шумная осень

селенье окружит— 
Счастливое что-то 

в душе обнаружит 
Не на год обжившийся 

здесь человек.

Лариса ЩЕРБИНИНА,

Осень, багряная осень, 
Снова у наших ворот. 
Просинь, пьянящая

просинь
В тихом мечтании вод. 
Рощи, жемчужные рощи,

Алые кисти рябин,
В золоте листью полощет 
Солнечный отблеск долин. 
Звуки, осенние звуки, 
Кружатся в вальсе любви. 
Пью из священной излуки 
Осени добрые дни.

* * * •
Вовка моет машину

ловко
И при этом бормочет зло: 
«Год-другой по таким 

лежневкам —
И, пожалуй,

в металлолом. 
Ну, подумай сама —

легко мне?—
Он кивает мне головой.— 
Тут и бога и черта

вспомнишь,
Пока едешь до буровой. 
Я-то что? У меня закалка. 
Понимаю, что надо.

Нефть...
А машину, машину

жалко:
Тут для техники просто 

смерть.
И другая меж этих кочек 
За год, за два на слом 

пойдет...»
«Ты-то сам здесь давно?»

— «Не очень. 
Всего-навсего третий

год.»

Александр КАЗАНЦЕВ

КОНЦЕРТ НА 
ВАХТОВОМ ПОСЕЛКЕ
Зал не мал, а все же он 
Нынче полон

до предела — 
Весь поселок извещен, 
Что певица прилетела. 
Тает изморозь на стенах. 
Нынче злые холода.
В платье легоньком

на сцену
Вышла певчая «звезда». 
Ей нефтяники без шуток 
Предлагают полушубок: 
Мол, суров у нас мороз. 
Мол, простудитесь

всерьез.
Но нефтяникам певица 
Отвечает, хохоча:
— Разве можно

простудиться, 
Если песня горяча?!
И запела. Так запела, 
что внезапно замер зал. 
Сразу—смело и умело—

Песня залом овладела. 
Дивной птицею летела, 
Словно вырваться хотела 
II подняться к небесам. 
А в углу, устроясь тихо, 
Где рулоны стенгазет, 
Размечталась повариха 
Двадцати, наверно, лет: 
«Мне бы так вот...

Я б сумела. 
Вот бы стать

певицей мне!
Я б такие песни пела, 
Разъезжая по стране!.. 
Но кому же оставаться 
Кашеварить для ребят? 
Ведь ребята без оваций— 
От души благодарят..»
В час полночный,

тихий-тихий, 
Приносящий сон тайге, 
Пели гостья с поварихой 
На два голоса в балке. 
Словно давние подружки, 
Пели, сидя за столом, 
Чуть завидуя друг

дружке
И не ведая о том.

Александр РУБАН

УТРО
Вот и утро. И птицы 

поют.
И автобус за поворотом, 
Не тревожа покой и уют, 
Проворчал полусонное 

что-то.
Набухает алая завязь,
В облаках
предрассветных таясь.

Теплой ночи бархатный 
занавес

Не упал — а растаял, 
погас.

Вот и утро...
И дали яснее. 

И не жаль,
что за каждым из дней 
Будет ночь. —

И сомнения с нею.— 
И рассвет, 
Вызревающий в ней.

Виктор УШАКОВ
* * *

В Сибири холода
не за горами, 

а здесь аккумулирует 
тепло,

а здесь еще недавно 
загорали

и заплывали в море
далеко.

И берег, остывающий, 
притихший, 

осиротевший, как 
в прихожей — плащ. 

Ракушек собиратели — 
мальчишки,

как капитаны, покидают 
пляж.
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ЭКЗАМЕН ДЛЯ 
«ЭДЕЛЬВЕЙСА».

— У нас какие отряды- 
то стоят, —- с гордостью 
говорил мне начальник 
стройуправления № 6 тре
ста Томскгазстрой Ана
толий Федорович Фили
монов. — «Астра» и
«Эдельвейс»! А это, зна
ете, цветы осенние, муже
ственные. Нелегко бойцам 
нриходится, «овичков 
среди них .много, но ре
зультаты к осени ближе 
будем подводить и, наде
емся, они нас порадуют. 
Работают ребята хорошо.

|Ца(пратг|в , управления 
высятся огромные резер
вуары нефтеперекачиваю
щей станции — объект 
парней из «Эдельвейса».

В этот день, когда мы 
были на стройке, у бойцов 
ССО «Эдельвейс» был 
праздник: сдали первый 
объект — отмостки для 
резервуаров. Радовались, 
конечно, ведь почти для 
всех бойцов нынешняя 
целина — первая. Костяк 
отряда составляют сту
денты группы 0182 и 0183.

За первый свой рабочий 
месяц парни, это по их 
признанию, лучше стали 
чувствовать себя физиче
ски, лучше узнали друг 
друга. В Сергее Шаранове 
открылся вдруг бригадир
ский талант, а Володя 
Дроздов научился так 
ловко «наводить космети
ку» на бетон, что только 
позавидуешь... В шутку 
называют себя ребята по
корителями болот и ук-

(Окенчание. Начало 
см. в № 49)

ротителями злых кома- Очень доволен девча- 
ров. тами мастер Николай

Хорошо проявил себя Яковлевич Ельцов. Рабо- 
командир отряда, сотруд- тают отделочницы споро, 
ник НИИ ЯФ Владимир весело, качественно. По 15 
Шадрин. Он сумел отлич- квадратных метров шту- 
но организовать работу, катурки делает каждая

ПАРАБЕЛЬСКИЕ

ное, надолго зарядились Инкине. Агитбригады ли- 
хорошим настроением. нейных отрядов постави- 

А КАК У ВАС? ли в районе 30 концертов.
Этот вопрос можно бы- Больше всех (9) лекций 

ло слышать часто. Ведь прочитали бойцы ССО 
зональный 1 отряд разбит «Синильга»,- Отряд «Аль- 
на три части и дислоци- таир» провел восемь рей-

ВПЕЧАТЛЕНИЯ
правильно расставить ре
бят. Командир на все ру
ки мастер: он и бетон ка
чественно льет, и плотни
чать умеет. Сказывается 
жизненная школа: армия, 
четыре студенческих тру
довых семестра. Делового, 
сдержанного, его приняли 
и полюбили в отряде. Он 
стал душой «Эдельвей
са». А когда возьмет ги
тару, соберутся вокруг 
девчата из «Астры» да 
парни из «Эдельвейса», и 
зазвучит хорошая студен
ческая песня.

НЕМНОГО ОБ «ЭЛЕК
ТРЕ»

Желтые кофточки отде
лочниц из «Электры» 
хорошо знают в Старице 
и в Тарске, где работают 
девчата. Все они студент
ки второго курса. Все шу
стрые. веселые, певуньи и 
плясуньи, под стать свое
му командиру Елене Куп
рияновой и комиссару 
Татьяне Колотовой.

От управления треста 
Томсксельстрой ведут они 
ремонт жилых домов и 
детского сада в совхозе 
«Старицынский».

ИЗ ПУТЕВОГО
из них в день. Это рекорд: 
ведь начинали-то с двух, 
а квалифицированные ра
бочие делают по восемь 
квадратных метров.

Ящик шоколадных кон
фет пообещал им мастер, 
если закончат штукату

рить детсад к 10 августа, 
намного раньше срока. Но 
студентки работают по- 
ударному не из-за этого 
«сладкого стимула», очень 
хочется им самим завер
шить отделку этого дома 
для маленьких сельских 
жителей. Они уже до де
талей продумали худо
жественное оформление и 
помещения, и игровых 
площадок детского сади
ка.

Днем работают, а вече
ром дают концерты для 
местного населения, чи
тают лекции. Запомнится 
девчатам посвящение в 
целинники, когда ездили 
они в Нарым, к своим 
друзьям «Архимедам», 
проделали путь в 150 ки
лометров. Весело провели 
время: турнир рыцарей, 
песни у костра, съели 
ящик сгущенки... А глав-

ДНЕВНИКА
руется в Колпашевском, 
Парабельском и Чаин- 
ском районах. В Парабе- 
ли и Колпашеве располо
жен штаб ЗССО «Про
гресс» и каждый день 
раздаются телефонные 
звонки. Вот из областно
го штаба интересуются, 
как идут дела, какие про
блемы, решают, что нужно 

сделать, рассказывают об 
успехах других отрядов^ 

В один из таких дней 
комиссар ЭССО Т. Бере
говая передала:

— На седьмое августа 
освоено 600 тысяч рублей 
капиталовложений (весь 
план 1 млн). Хорошо ра
ботают отряды «Мериди
ан», «Импульс», «Синиль
га», «Россияне», «Надеж
да», «Альтаир». Бойцы 
этих отрядов построили и 
сдали детский сад в Ново
селове, школу в Колылов- 
ке, жилые дома в Тогуре, 
в Копыловке, клуб в Кур- 
жине, работали на благо
устройстве речпорта в 
Колпашеве, большой 
объем работ выполнен на 
строительстве животно
водческого комплекса в

дов по профилактике пра
вонарушений в Колпаше
ве. ССО «Технолог» вклю
чился в патриотическую 
акцию в честь Междуна
родного года ребенка 
«Пусть всегда будет солн
це». 1 августа проведена 
операция «Чебурашка» — 
построена игровая пло
щадка, оформлен уголок 
сказок.' По инициативе 
ССО «Селена» работает 
бюро добрых услуг строи
тельного направления. 
Отряды «Меридиан» и 
«Славянка» участвуют в 
движении «Животновод
ство — ударное дело ком
сомола», бойцы работают 
на АВМ.

День членов зонального 
штаба заполнен работой 
и заботами с утра до по
здней ночи.. Из команди
ровки в командировку 
едет инженер по технике 
безопасности Олег Кост- 
кин и инженер ЗССО Ва
лерий , Скроба, хватает 
хлопот и проблем коман
диру ЗССО «Прогресс» 
Виталию Титову и его зи
му в Парабели Ирине 
Богдановой. Обстановка

сложная, район дислока
ции обширный, не везде 
все просто и гладко, по
всюду надо поспеть во
время, помочь советом и 
делом. Студенческое лето 
уже на исходе. 12 августа 
готовятся политехники 
отметить День строите
ля, а уже 16 августа нач
нется повсеместная сдача 
объектов.
ВМЕСТО

ПОСЛЕСЛОВИЯ
Прилетела в Парабель. 

Шла к штабу по одной из 
улиц райцентра, по Шиш-, 
кова. Бойцы ССО «Бум- 
бараш» положили только 
первые три венца нового 
дома, а когда уезжала, че
рез четыре дня, сруб был 
уже почти готов.

И еще. В один из дней 
катил нас райкомовский 
газик в лагерь «Русичи». 
Был с нами и командир 
«Гравитона» Владимир 
Кузнецов. На вопрос: 
«Где тебя высадить?». — 
Он ответил с гордостью: 
«У самого лучшего моего 
объекта! — и добавил, 
указав на новенькое зда
ние овощехранилища. —. 
Видите, какой красавец 
стоит. На все 10 баллов 
оценить можно!»

И это было не пустое 
бахвальство. В самом де
ле, большинство объек
тов, возводимых студен
тами в этих районах, сде
лано добротно, с хорошим 
качеством.

М. ЭТШТЕЙН, 
редактор радиовещаниятпи.

с. Парабель.
Август 1979 г.
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